

Rencontre pancanadienne sur la Santé dans toutes les politiques (SdTP) : Québec, 9 octobre 2019 — Résumé des échanges

Juin 2020

Les informations contenues dans ce document sont tirées d'un rapport plus long présentant le résultat des échanges de la Rencontre pancanadienne sur la Santé dans toutes les politiques (SdTP) qui s'est déroulée le 9 octobre 2019 à Québec. Cette rencontre a été organisée par le Centre de collaboration nationale sur les politiques publiques et la santé (CCNPPS) en partenariat avec l'Agence de la santé publique du Canada (ASPC) et le ministère de la Santé et des Services sociaux (MSSS) du Québec.

Le rapport complet, l'ordre du jour de cette rencontre, la lecture préparatoire, les présentations faites lors de cette journée peuvent être consultés sur le site du CCNPPS à l'adresse :

https://www.ccnpps.ca/154/presentations.ccnpps?id_article=1984

La Santé dans toutes les politiques (SdTP) est une approche de plus en plus importante pour agir de façon systématique sur les déterminants sociaux de la santé à tous les paliers de gouvernement. La SdTP est « une approche intersectorielle des politiques publiques qui tient compte systématiquement des conséquences sanitaires des décisions, qui recherche des synergies et qui évite les conséquences néfastes pour la santé afin d'améliorer la santé de la population et l'équité en matière de santé » (traduction libre)¹.

Au Canada, beaucoup de gouvernements, d'organisations et de réseaux s'intéressent à la SdTP. L'approche de la SdTP gagne de plus en plus d'élan et d'appuis, ce qui attire l'attention sur ses répercussions potentielles. Mais des difficultés touchant sa mise en œuvre existent partout, comme l'utilisation d'un langage commun, des conflits d'intérêts entre les secteurs, et la nécessité d'assurer la pérennité. Bien que cette approche suscite un intérêt évident, il existe peu d'espaces pour partager et tirer des leçons de diverses initiatives canadiennes et internationales, et ainsi accélérer la diffusion et l'adaptation de pratiques novatrices prometteuses ou éprouvées.

Dans ce contexte, le Centre de collaboration nationale sur les politiques publiques et la santé (CCNPPS) a organisé une Rencontre pancanadienne sur la Santé dans toutes les politiques (SdTP) en partenariat avec l'Agence de la santé publique du Canada (ASPC) et le ministère de la Santé et des Services sociaux (MSSS) du Québec, le 9 octobre 2019 à Québec. Cette rencontre a été organisée en marge de la Seconde rencontre internationale du Global Network for Health in All Policies (GNHiAP) (Réseau mondial pour la Santé dans toutes les politiques) qui s'est tenue du 7 au 9 octobre 2019.

Les objectifs de cette rencontre étaient les suivants :

- Encourager le réseautage chez les parties prenantes intéressées par la SdTP au Canada.
- Échanger sur :
 - ce que signifie la SdTP pour les participants,
 - la situation de la SdTP au Canada, y compris en contextes autochtones,
 - des exemples d'initiatives canadiennes en matière de SdTP.
- Explorer les possibilités de soutenir la pratique de la SdTP au Canada.

¹ World Health Organization [WHO]. (2013). *The Helsinki Statement on Health in All Policies*. 8th Global Conference on Health Promotion, Helsinki, Finlande, 10-14 juin, 2013. Consulté en ligne à : https://www.who.int/healthpromotion/conferences/8qchp/8qchp_helsinki_statement.pdf



Trois grands thèmes liés à la mise en œuvre de la SdTP au Canada ont été traités lors de cette rencontre :

- Comment pouvons-nous mettre la SdTP à l'ordre du jour des différents paliers gouvernementaux?
- Quels sont les besoins sur le plan du soutien à la SdTP et du renforcement des capacités?
- Quels rôles peuvent jouer les gouvernements fédéral, provinciaux, territoriaux et autochtones pour soutenir la mise en œuvre de la SdTP au Canada?

La rencontre a permis de déterminer que la SdTP est une approche importante et utile, qui mérite une plus vaste reconnaissance et une interprétation commune, et qui devrait être adoptée partout au Canada. Pour atteindre cet objectif, les participants ont proposé les domaines d'intervention prioritaires suivants :

Créer un répertoire de données probantes pour soutenir le renforcement des capacités et la mise en œuvre

- Synthétiser les connaissances au sujet des initiatives de SdTP — et des initiatives intersectorielles liées à la SdTP — dans toutes les régions du Canada, en incluant des renseignements concernant le contexte, les enjeux et les stratégies de mise en œuvre, ainsi que les outils.
- Comparer les résultats du Canada à ceux d'autres nations ayant mis en œuvre des initiatives en matière de SdTP, et évaluer l'efficacité de différentes initiatives en matière de SdTP.
- Concevoir des boîtes à outils et des modules d'apprentissage afin de soutenir les autorités dans la mise en œuvre de la SdTP.

Établir les bases d'une compréhension commune de la SdTP dans tous les secteurs

- Développer un langage et des messages clés communs qui suscitent l'intérêt dans les secteurs autres que celui de la santé, pour soutenir la pratique de la SdTP.

- Déterminer les éléments importants qui contribuent à légitimer, dans différentes juridictions, les interventions de santé publique dans des initiatives intersectorielles/pangouvernementales menées par d'autres secteurs.
- Développer des stratégies pour inclure une vision complémentaire en faveur des « droits des autochtones dans toutes les politiques » dans les initiatives en matière de SdTP.
- Stimuler la recherche produisant des données et des éléments probants pour documenter les liens entre le secteur de la santé et les politiques gouvernementales non sanitaires.

Lancer un réseau intersectoriel en matière de SdTP au Canada

- Créer un réseau canadien composé de partenaires intersectoriels issus de divers milieux (p. ex., universités, organisations autochtones) et faire le lien avec le GNHiAP.
- Explorer des adaptations du « HiAP Framework for Country Action » (cadre de référence lié à la SdTP pour les interventions des pays) de l'Organisation mondiale de la Santé (OMS)² pour le contexte canadien, afin de guider les activités et les objectifs de ce réseau.
- Organiser d'autres rencontres pancanadiennes sur la SdTP au Canada.

Les participants à la Rencontre pancanadienne sur la SdTP ont déterminé que la SdTP était une approche essentielle pour améliorer la santé de la population et l'équité en santé. Ils ont souligné leur volonté de poursuivre les discussions et les échanges sur ce sujet. Comme le montrent les domaines d'intervention proposés, les gouvernements et les organisations ont beaucoup d'occasions de collaborer, à tous les niveaux, à la mise en œuvre de la SdTP. Les possibilités de partenariats intersectoriels seront explorées et renforcées au fur et à mesure que le CCNPPS, ses organismes partenaires et les acteurs impliqués en matière de SdTP appuieront ce travail partout au Canada.

² World Health Organization [WHO]. (2014). *Health in All Policies: Framework for Country Action*. Genève, Suisse : WHO. Consulté en ligne à : <https://www.who.int/healthpromotion/frameworkforcountryaction/en/>

Juin 2020

Auteur : Thierno Diallo, Centre de collaboration nationale sur les politiques publiques et la santé

Édition : Olivier Bellefleur et Marianne Jacques, Centre de collaboration nationale sur les politiques publiques et la santé

COMMENT CITER CE DOCUMENT

Diallo, T. (2020). *Rencontre pancanadienne sur la Santé dans toutes les politiques (SdTP)*. Québec, 9 octobre 2019. *Résumé des échanges*. Montréal, Québec : Centre de collaboration nationale sur les politiques publiques et la santé.

REMERCIEMENTS

La production de ce rapport s'appuie sur les notes prises par Erica Pridoehl au cours de la Rencontre pancanadienne sur la Santé dans toutes les politiques, le 9 octobre 2019. Nous souhaitons la remercier pour son travail.

Le CCNPPS tient à remercier Andrea Long et Kelsey Lucyk de l'Agence de la santé publique du Canada pour leurs commentaires judicieux sur une version préliminaire de ce document.

Nous souhaitons également remercier le comité consultatif mis sur pied pour la rencontre pancanadienne sur la SdTP, qui a contribué à orienter l'élaboration de l'ordre du jour pour la rencontre et le contenu de ce document.

Le Centre de collaboration nationale sur les politiques publiques et la santé (CCNPPS) vise à accroître l'expertise des acteurs de la santé publique en matière de politiques publiques favorables à la santé, à travers le développement, le partage et l'utilisation des connaissances. Le CCNPPS fait partie d'un réseau canadien de six centres financés par l'Agence de la santé publique du Canada. Répartis à travers le Canada, chacun des centres de collaboration se spécialise dans un domaine précis, mais partage un mandat commun de synthèse, d'utilisation et de partage des connaissances. Le CCNPPS est hébergé à l'Institut national de santé publique du Québec (INSPQ), un chef de file en santé publique au Canada.

La production de ce document a été rendue possible grâce à une contribution financière provenant de l'Agence de la santé publique du Canada par le biais du financement du Centre de collaboration nationale sur les politiques publiques et la santé (CCNPPS). Les vues exprimées ici ne reflètent pas nécessairement la position officielle de l'Agence de la santé publique du Canada.

Toutes les images de ce document ont été reproduites avec permissions ou conformément aux licences autorisant leur reproduction. En cas d'erreur ou d'omission, merci de nous en aviser au ccnpps@inspq.qc.ca.

N° de publication : 2673

Ce document est disponible intégralement en format électronique (PDF) sur le site Web du Centre de collaboration nationale sur les politiques publiques et la santé au : www.ccnpps.ca.

An English version of this paper is also available at : www.ncchpp.ca.

Les données contenues dans le document peuvent être citées, à condition d'en mentionner la source.

